

COOPERACIÓN, UN DESARROLLO CONJUNTO



La cooperación es una de las líneas fundamentales del modelo de desarrollo rural de Andalucía. A los proyectos realizados por los Grupos de Desarrollo Rural se suman en esta Comunidad 7 Grupos de Cooperación estables y las Acciones Conjuntas de Cooperación, que permiten la integración de entidades andaluzas, españolas y europeas.

15 Grupos de Desarrollo cooperan en el Observatorio virtual de género en el ámbito rural.

Foto: GDR Serranía Suroeste Sevillana.

Desde la Consejería de Agricultura y Pesca de la Junta de Andalucía se propuso que la cooperación en la Comunidad Autónoma se llevase a cabo no sólo a través de los Grupos de Desarrollo Rural, sino estableciendo otras dos líneas de acción: los Grupos de Cooperación, formados por varios GDR andaluces que aplican una estrategia de desarrollo supracomarcal trabajando de forma coordinada, y las Acciones Conjuntas de Cooperación, en las que pueden participar Grupos de Desarrollo Rural implicados en la gestión de LEADER+ y/o PRODER A de Andalucía y Grupos o entidades responsables de la ejecución de una estrategia de desarrollo endógeno, en territorios situados dentro o fuera de la comunidad andaluza.

Los Grupos de Cooperación de Andalucía

En Andalucía se han constituido 7 Grupos de Cooperación estables que se encuentran adscritos a una línea temática concreta.

Así, “Acequia” ha llevado a cabo 16 proyectos manteniendo como objetivo principal el de valorizar la producción agropecuaria local sobre la base de los recursos con características diferenciales.

Por su parte, “Natures” trabaja con el objetivo de desarrollar sistemas de análisis territorial sostenible que faciliten la puesta en marcha de instrumentos con una componente medioambiental que favorezcan un mejor aprovechamiento de los recursos endógenos y actividades emergentes en zonas de influencia de espacios naturales protegidos.

El objetivo de “Patrimonio de tu territorio” es valorizar los recursos naturales y culturales, mediante iniciativas e instrumentos transferibles que contribuyan a un desarrollo rural equilibrado y sostenible consolidando a su vez la identidad cultural de los territorios.

Otro grupo, el de “Columela”, trabaja con el objetivo de incidir en iniciativas que persigan una mejor calidad de vida, la homogenización y normalización de la oferta local para la obtención de identificativos de calidad, reducción de costes de comercialización, apoyo técnico para el desarrollo de iniciativas intercomarcales y elaboración de estudios de mercado. Este Grupo ha puesto en marcha 33 proyectos.

“Hábitat Rural” tiene como objetivo incrementar la competitividad socioeconómica de los territorios a partir de la participación y la

cohesión social para mejorar la calidad de vida de la población rural.

Mientras, “Nuevos Territorios” pretende proyectar las singularidades geográficas sobre el territorio a favor de un desarrollo endógeno. Los 30 proyectos emprendidos por este Grupo tienen su componente principal en el medio ambiente y especialmente sobre restauración de espacios degradados y recuperación de zonas verdes.

Finalmente “@cerca” lleva a cabo proyectos con el objetivo de equiparar la igualdad de la sociedad rural con la urbana

Acciones Conjuntas de Cooperación

Se trata de proyectos específicos de cooperación, diseñados en común por distintos Grupos de Desarrollo Rural que permiten a su vez la integración de otros grupos y entidades españolas, europeas o de terceros países. Podemos destacar cuatro líneas de trabajo principales:

- Medio Ambiente

- “La dehesa un modelo de desarrollo sostenible”, acción conjunta que reúne 7 GDRs en cuyos territorios domina la dehesa y que tratan de frenar su deterioro y sensibilizar a la población sobre la importancia y beneficios socioeconómicos de este ecosistema.

- “Certificación de la sustentabilidad del olivar”, proyecto conjunto de 23 entidades regionales de Andalucía, España y Europa, con el objetivo de preservar los recursos básicos, el suelo fértil y la biodiversidad.

En Andalucía se han constituido 7 Grupos de Cooperación estables que se encuentran adscritos a una línea temática concreta

- Patrimonio Cultural

- “Patrimonio megalítico” y “Patrimonio troglodítico”, proyectos en los que trabajan más de 20 GDRs de Andalucía, España y Europa para la conservación y puesta en valor de los recursos arqueológicos de sus territorios.

- “Puesta en valor del patrimonio quesero artesanal de Andalucía”, “Dinamización y difusión de la I.G.P del cordero segureño y patrimonio asociado”, son algunas de las acciones

dirigidas a promover y valorizar diversos productos agroalimentarios artesanales de Andalucía.

- Perspectiva de género

- “Observatorio virtual de género en el ámbito rural”, proyecto que agrupa 15 Grupos de Desarrollo con el objetivo de hacer visibles las diferencias de género y las barreras que las propician así como proponer acciones que posibiliten la igualdad de oportunidades en las zonas rurales.

- “Mujeres empresarias: nuevos horizontes para el intercambio y la cooperación”, tiene el objetivo de favorecer la cooperación y el intercambio de experiencias y la toma de decisiones colectivas entre las mujeres empresarias del medio rural.



- Diversificación económica

- “Balnearios de Andalucía y desarrollo rural” y “Thermaland: desarrollo del potencial termal de Andalucía”, plantean dos enfoques de aprovechamiento de los recursos geotermales de nuestra región, agrupando a 18 GDR.

- “Desarrollo ornitológico en espacios naturales protegidos”, Andalucía cuenta con numerosos espacios protegidos y zonas húmedas, lugares de anidamiento y paso de múltiples especies de aves. Diez Grupos de Andalucía, Francia y Portugal, trabajan en desarrollar este recurso para el turismo de naturaleza.

De esta forma, a través de la cooperación, los territorios han experimentado un proceso de apertura y los Grupos han acumulado un importante bagaje y experiencia para la realización de proyectos en común. 🍷

El olivar protagoniza una de las Acciones Conjuntas de Cooperación en que trabajan entidades regionales de Andalucía, España y Europa.

Foto: Joaquín Guijarro.